

## 本日の集会についての意見、感想

今までの経過、市民は何をしたか、国、都、三鷹市は？よくまとめて話されたので頭の中が整理されました。

藤田先生のお話は、「えー！」とまさに驚きの連続のデータで、これは大変だ、と実感しました。

外環道路計画の中味・問題点が整理されてとても勉強になった。

この間、連絡会で都や国と話し合いをしてきたこと、その中での担当者の返答など、あらためて聞いて確認でき、怒りがわいてきた。国や都がいかにかげんな対策しか考えていないか、よく分かった。

外環支線、道路拡幅計画により私の家も1/3が削られます。それはともかく出席させていただきましたが大変有意義な話が交わされ、関係者の皆さんへ感謝します。

私は随分前から外環反対に関わっているのですが、西島さんのお話はとてもわかりやすく、もっと三鷹全域の人に話してほしいと思いました。特に私の住んでいる中原(ひばりヶ丘町会)は、町会に外環のことに関心を持ってほしいと何度働きかけてもなんの回答ももらえません。なんとか西島さんの話を町会の役員、会員に聞いてもらえたらと強く思いました。地主さん達がお互い結束しているようなので、反対ではなく、なんとか関心を持って考えてほしいということで話をしています。

説明もよく分かりました。初めての方にも良かったのでは。

三鷹市民みんなに見てもらいたいですね。各地域で説明会ができるといいですね。武蔵野にも。真実を知れば知るほど、反対の声が高まるのではないのでしょうか？ポスター等はりめぐらせば(小さなステッカーを各家庭に)。40年前はやりました。

外環早わかりを各コミセンでやったらいいと思います。とても良かったです。

外環道路計画の無謀さ、危険性、非効率性、かなり理解できました。道路財源の一般財源化が一番有効。

大変良い会だったと思います。全体がスムーズに進み、藤田先生の講演も良かった。

私が初めてこの問題について知ったのは多分半年ほど前だったと思います。しかし内容が濃すぎて、一目では逆に取り組みづらく感じました。

もっと多くの方が気楽にこの問題に参加しやすいような工夫を(大変な問題ですが)

具体的な良い案はあまり浮かびませんが、していただければより多くの方が集まって大きな力になると思います。

大変有意義な会に出席させていただき、ありがとうございます。北野2丁目に住み51年。高齢者になった現在ですが、持てるエネルギーを表現したいと思っています。

非常に有意義であった。今後ともこのような集会をひんぱんに実施し、多くの市民の共感(認識)が必要と思われる。

便利さを追求するあまり、自らの環境破壊を促した昨今であると思われる。

外環は必要ないと思う。住民投票条例の否決は？市議会メンバーに強く申し入れ要。

雨の日にもかかわらず大勢の人が集まったことは良かったと思います。壇上での話が長かったように思います。もう少し実践に向けた話をしてほしかったと感じました。質疑の時間をもっととれたら良かったのでは...

大変有意義な集会でした。藤田先生のお話もわかりやすく、外環の運動を進める上で大きな武器を頂いたと思います。

市民連絡会がこのような充実した催しをできるように成長したことに感慨無量です。世話人の皆さん本当にご苦労様です。

今日は参加してよかったです。とてもわかりやすかったです。（お話にユーモアもあって）説明を聞いて本当に腹立たしい！お金もたっぶり使い、環境の破壊。何のために道路を作るのか、と、??だらけです。「誰が一番得をするのか？」と考えると計画をすすめたい本当の理由がはっきりするのでしょうか・・・。

内容のある集会でした。

せっかくの集まりなので参加した人からもっともっと声を聞いて参加者の交流ができればよいと思う。

定期的にかかれるような、中期展望を示した方がよいと思います。

この問題に対する市民の関心が高いことがわかった。地下水の問題について、地層のことがよくわからなかったが地層の1枚が4mくらいのところに16m直径の穴をあけるということの危険性がよく分かった。高尾山のトンネルの例は国に物見せる好例である。

藤田先生の講演は説得力があり、多くの人に聞かせるべきである。

### **これからの活動について、希望と意見**

まだまだ実態がつかめていないので何とか宣伝が必要だと思います。1人1人が宣伝マンにならないかと思いましたが。

豊田さんが担当者に变身した寸劇がとても良かった。

わかりやすくて市民の視点に立っていて感動した。それぞれの人の報告もとても良かった。

今日のような学習会を三鷹市内各所で実施して、多くの市民に知ってもらい考える機会を提供してもらいたい。賛成の人でも反対の人でも共通した認識を持つことが重要だと思います。

三鷹市は計画の中心点にもあるわけで他人事ではありません。集会を通じて三鷹市にとり外環道はマイナス要因ばかりです。三鷹市は住民参加のもと国に対し事業の即中止を求めていくべきです。将来的にも現環境を守るため、できれば廃案にまで進めてほしい。計画を後退させることであれば私も参加させて頂きたい。

活動に対して井の頭付近の方は本当に熱心で心から感謝していますが、一部の運動ではやはり力が弱いと思います。中原をはじめ深大寺、大沢の方の方は外環には全く無関心です。なんとか三鷹全体の反対運動とすることを考えてみてほしいと思います。また、国、都、市民も道路ができた時のアセスは積極的に考えていますが、道路をつくる時（車の出入、浮遊粒子 etc.）のアセスはあまり関心がないように思われます。道路を作る時の交通安全、大気汚染のことも運動の一つとして考えていきたいと思っています。

外環道路は必要ありません。道路が増えれば車が増え、たちごっこです。その上、環境を悪くする「排気ガス汚染」。三鷹、武蔵野は地下水を取っていて地下水の流れが切断されます。反対のための運動を粘り強く続けましょう。早くしないと手遅れ。

官僚と議員の信頼性は極めて低下。外環計画の中止に何が一番有効か。運動作戦立案。

議員の定数は正（2世議員50%以上は世界的に見ても以上？）

官僚制度の抜本的改正

暫定税率の永久取り止め

ニュースを発行して、外環道路は不要だということをもっともっと知らせること。

三鷹市内にはこの様な計画が進んでいること自体、まだ充分ご存じない方がおられる。内容をもっと広く知らしめるためにも広報活動を活発にすべきではないか。また具体的に反対する行動指針のようなものを決めていただき、市民が意思を示しやすくすることが絶対に必要だと思う。即刻行動すべし。

外環が地下化されることで自分には関係なくなったと思っている人が多いのではないか。地上にも「外環の2」、それ以外にアクセス道路の建設等で大気汚染等、公害の問題はもちろんだが、自分たちの住んでいる地域が分断される可能性が大いにあるということをもっと市民にPRすべきだ。

2007年の住民投票の署名活動頑張りましたが現在なかなか自分が主体的になって活動することができず申し訳なく思います。（現在フルタイムで仕事をしていて子育て中、また、様々なところで役員を掛け持ちして身が持ちませんが、この活動をいつでも応援していきたいと思います。

外環道路の沿線の市民運動をしている諸団体の協議会を今日の集会の名で呼びかけたかった。地域PIについて三鷹市議会に訴え、1)全地域から公募で委員を出す、2)討論内容は公開し市民に情報提供する、3)討論した意見については市政にきちんと反映する実行措置を取る、という3点を内容にする、条例化するように、場合によっては「請願」する

17日と19日、北野オープンハウスで展示する内容を北野という限られた地域だけでなく全ての住民協議会ごとに展示するよう要求する。

これからは反対の声を大きくしていくことが必要と思います。  
町全体に「外環はいらない」の宣伝表示をしてほしい。ポスター、ステッカー。

日本の環境問題や公共事業では情報公開や市民参加、司法的救済のためのルールや仕組みはほとんどありません。あったとしても不十分で、市民の権利はないがしろにされているのが現状です。

外環問題を調べていて、空気、土、水の汚染が私たちの健康をむしばみ、裁判という方法でしか（時間とお金がかかる）解決？方法がないようですが、もう一歩進んで、私たちの健康を守る、環境法等の基準を明確にさせる（法制化）運動も、同時に必要だと思っています。検討して下さい。

清原市長は「現段階では...容認するものではない」と言っているが、市の最終的な意見は市長個人のそれではなく市議会のそれとなるはずで、去年の「住民投票条例案」が否決されたことに鑑み、特に直接の被害がより少ないと思われる地区の市議、住民の啓蒙にも力を入れるべきではなからうか。

武蔵野市住民ではあるが、不必要道路の建設に反対する民主党の菅直人氏を動かすことも有効だと思う。

**自分ではどのような活動をされたいですか**

私どもの医療生協で地域の班会というのをもつのですが、そこに日程や時間がありあえばどなたか来ていただいて「外環と健康」の関係などお話いただく機会が持てればと思っております。家の塀に外環に関するものを貼ってもいいです。

国や都に対して請願の署名をやってもらいたい。外環道路中止、反対の署名を集めたい。

過去に計画され現在使用されている道路で充分機能しています。今後の道路着手は絶対許されません。市民感情を代表する一人としてできることがあれば、参加させていただきたい。

まずはひばりヶ丘町会になんとか外環に対し関心をもってもらう（今は門前払い）働きかけをしたいと思います。

百害あって一理なしの外環道路であることを一人でも多くの人に知らせて行きたいと思います。

年齢的にも活動は無理。  
活動の主旨は理解し、気持ちの上では応援したいと思います。

住居近くの人々にニュースを配布して市民に広く知ってもらうようにします。

子どもにこの問題を知ってもらいたいと思います。  
これから一番長くこの地域に住むのは子どもたちですから。

外環のことを常に気につけ、情報を知り、他人に話すこと。市報をチェックし意見を伝えていくことなどでしょうか．．．。  
・賛同署名とカンパ、少し呼びかけて集めたいと思います。

これまでも活動してきましたが引き続き頑張ります。

該当町内の宣伝に力を入れて下さい。参加します。  
駅頭宣伝など定例で実施。

今の国交省のやり方で外環が通れば、地下も大気汚染のように土、水が汚染されると考えています。（無能無策です）

もっと多くの人に知らせるために大深度のことを調べたいと思っています。

私たち市民の声が法的にも保障されるようにするにはどうしたらよいか、調べたいと思っています。

現在は凍結されている「玉川上水の上に道路を造る」計画にも大きな関心がある。当方、確実に重大な被害が考えられる。  
周囲の人に外環道路問題の重大性を訴えたい。